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! ! ! ! !"日清晨，通车不足一年的哈
尔滨阳明滩大桥疏解工程、三环路
高架桥洪湖路上桥匝道处发生坍
塌，造成 #死 $伤。

“轰”的一声，桥面
就下来了

%&&多米的桥面几乎完全脱离
了引桥，只有一些变形的钢筋还连
着引桥和断裂的桥面，部分地面被
砸出大约一米深的沟，这就是记者
当日在事发现场目睹的情景。

尽管事故发生已经超过 %&个
小时，哈尔滨市民李刚在回忆时仍
心有余悸。他说：“只听‘轰’的一声，
桥面就下来了。”回头一看，事发现

场烟尘滚滚，几辆货车坠落在桥下。
发生事故的三环路高架桥洪湖

路上桥匝道处是阳明滩大桥的疏解
工程。提起阳明滩大桥，多数哈尔滨
市民都不陌生。它北起松北区三环
路与世贸大道交叉口，南下跨越松
花江航道与三环高架路衔接，全长
%$'"(公里，桥宽 "%'$米，双向 )车
道，设计时速 )&公里，最大可满足
高峰期每小时 *)&&辆机动车通行。

事故原因：“可能
涉及严重超载”

现场施救的工作人员证实，事
故发生时从桥上掉下 "辆车，包括
+辆大货车和 %辆小型卡车。记者

看到，+辆大货车都已经侧翻。由于
挤压，几辆车的驾驶室严重变形，本
来方正的驾驶室已经变成三角形
状，车窗玻璃散落一地。

通车不到一年的桥梁发生坍
塌，事故原因成为社会关注焦点。市
政府秘书长黄玉生在接受新华社记
者采访时说：“事故原因正在调查
中。因为它比较复杂，需要一段时
间，不能马上得出结论。”但他同时
认为，“可能涉及严重超载”。
“我认为刚投入运行一年就发

生断裂坍塌，肯定有问题。”国家安
全监管总局新闻发言人黄毅当日在
新闻发布会上表示。黄毅说：“但什
么问题，需要在事故调查之后才能

加以确认。一旦有了结论，我们会让
当地的事故调查组及时向社会披
露，也希望新闻媒体予以监督。”

预计3年工期，18
个月就完工了
新桥“不堪一压”，是设计缺陷，

还是工程质量问题？
!&%%年 *月 !+日，松花江哈

尔滨段上在建的阳明滩大桥发生横
梁滑落事故，$名施工人员受伤。
同年 %%月 ,日，阳明滩大桥通

车时，哈尔滨市建委有关负责人曾
表示，大桥预计工期 +年，但仅用了
%)个月多就完成了建设任务。
今年 )月以来，哈尔滨市连续

发生路面坍塌。)月 %"日，南岗区
辽阳街 *&号路面塌陷事故，造成 (

人遇难、(人受伤。哈尔滨市地下设
施安全隐患排查和整改工作领导小
组回应称，事故路段都不是近年来
新建的工程。

%&天后，通车不足一年的三环路
高架桥洪湖路上桥匝道处发生坍塌。
在事故现场，一些市民表示，哈

尔滨市作为一个副省级城市，在城
区竟然接连发生桥梁、路面坍塌事
故，到底是什么原因，到底谁来为百
姓安全出行负责？有关部门应该给
市民一个明确说法。
新华社记者 李建平 王春雨 管建涛

!新华社哈尔滨 !月 "#日专电"

新建的哈尔滨阳明滩大桥不堪一压，国家安监总局新闻发言人表示———

“刚运行一年就断裂坍塌，肯定有问题”

! ! ! !造价 %)')(亿元的阳明滩大桥
的匝桥是如何被压塌的？

疑问一：4辆货车
怎么就压塌了大桥

("日上午，哈尔滨市政府新闻办
就阳明滩大桥坍塌召开了新闻发布会。
发布会上，哈尔滨市政府秘书

长黄玉生这样描述了事发经过：三
环路高架桥洪湖路上桥匝道处，有
"辆满载石料和饲料的重型货车同
时行驶在匝桥外侧时，造成连续钢
混叠合梁侧滑，"辆重载货车侧翻。
黄玉生在会后接受记者采访时

称，就目前现场的情况看，初步怀疑
车辆超载。
哈尔滨工业大学交通学院副院

长王宗林在接受记者采访时，也表
明存在 "辆货车超载超出该段桥梁

载重设计的可能。按照王宗林的分
析，该段桥梁设计载重为 $&吨，而
事发前，停靠在桥上的 +辆拉生石
灰的货车重量在 %(&吨左右，另一
辆停靠桥上的小货车也应在 +&吨
左右，" 辆货车重量总计 "&& 吨左
右，已超设计载重数倍。
就在事发的前一天，同为过江

通道的松花江公路大桥，进入长达
一个月的封路维修期，很多过江车
辆都绕道阳明滩大桥通行，增加了
阳明滩大桥的车流量。
但也有网友对该专家的说法提

出质疑：王宗林所在的哈尔滨工业
大学交通学院同样参与了阳明滩大

桥的建设，就此事发言缺乏可信度。
而据记者了解，哈尔滨工业大学交
通学院曾受该项目建设指挥部委
托，进行阳明滩大桥桥面铺装专项
课题研究，但尚未发现其对可能涉
及此事的具体项目有实质参与。

疑问二：谁该为大
桥坍塌负责

据了解，阳明滩大桥项目招标时，
"个标段分别由中铁一局、中交二航
局、中铁十三局和龙建路桥公司中标。
目前尚不确定事发路段属于哪个标段。

根据 (&%&年+月 (+日哈尔滨
城建集团发布的阳明滩大桥监理单

位招标公告，阳明滩大桥工程分为两
个标段。黑龙江省公路工程监理咨询
公司后来成为监理企业之一，该公司
隶属于黑龙江省交通厅。而另一中标
监理公司无从查证或不存在。

(&%%年 *月 ,日刊于《中国交
通建设监理》杂志的题为《决战阳明
滩》的文章，披露出很有意思的细节。
该文提到，阳明滩大桥是黑龙

江省第一座现代意义上的悬索桥，
“这是黑龙江省公路工程监理咨询
公司第一次涉足悬索桥监理领域”，
“该公司所有人都没有悬索桥监理
工作经验”，监理代表“何晓东坚持
边干边学”，“总监办以年轻人居多，

然而，正是这些‘经验不足’的年轻
人，创造了阳明滩大桥建设的一个
又一个奇迹。”

疑问三：抢工期是
否埋下了安全隐患

阳明滩大桥从 (&%&年 $月开
工建设到 (&%%年 %%月建成通车，
只用了 %)个月。黑龙江省新闻联播
在大桥建成之日，曾称 %)个月完成
计划工期 +年的大桥建设任务，阳
明滩大桥“成为国内建设速度最快
的超大型跨江桥”。
在大桥建成通车的第二天，《哈

尔滨日报》的一篇文章这样写道：曾
经，一位著名桥梁专家“忠告”阳明
滩大桥建设团队：“你们排的工期不
可能完成。”如今，这些“忠告”皆成
“浮云”。 据中国青年报
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